



体験を通して身に付ける力

校長 只木 雅実

2学期は、これまでに体育祭や入学説明会、合奏発表、学習発表、岩中大祭などの学校行事で体験的に学ぶことを通して、伝えたいことをまとめて表現することに力を入れて取り組んでいます。このような体験的活動では、生徒に身に付けてほしい3つの力を育むことができます。それは、人間関係形成、社会参画、自己実現などの力です。

人間関係形成は、多様な他者とよりよく関わろうとすることです。周りの人をよく見たり、声をかけたり、表情を見て行動することなどです。

社会参画は、集団の一員として役割を果たそうとすることです。自分から行動したり、協力したり、負けても元気に活動したりすることです。

自己実現は、なりたい自分に近づこうと努力することです。自信を持つことや、目標に向かって取り組むことなどです。

行事や各教科などの体験的活動を通して、生徒一人ひとりがこの3つの力を育成できるように進めています。また挨拶運動も、大切な体験的活動です。今まで以上に、自分から声を出し、笑顔でコミュニケーションを取って活動する姿を期待しています。

さて、10月19日には、岩船大祭が行われました。岩船地域に伝わる伝統行事を守り、生徒も大人の方と一緒に交流し、地域の一体感を味わうことができることは、本当に幸せです。お祭りを通して、ダイナミックに人間関係形成、社会参画、自己実現の力を身に付けることができます。生徒は地域に誇りをもち、自分に対する自信と自己肯定感を育むことができると想像できます。改めて、保護者・地域の皆さんと力を合わせて、体験を通して、生徒の力を育てていきたいと考えています。



令和5年度も折り返しを迎えています。これからの年度末までの期間は、自己実現に向けて、なりたい自分に近づくための努力が必要です。そのために、各教科の授業と家庭学習を大切にしてほしいと思います。学力は、授業だけでは十分には身に付けることは容易ではなく、家庭での家庭学習（自主学習）が大切です。

岩船中学校では、その日の授業を振り返り、家で要点を3つにまとめた家庭学習（自主学習）を行うことを推奨しています。家庭学習を進めることにより、授業の学びを深めることができます。また、家庭学習を行って生まれた疑問は、授業を聞いて確認することで解決できます。このように授業と家庭学習のサイクルが、きちんとした学力を作ります。

家庭学習（自主学習）の次のようなよさ（効果）があります。

- 家での限られた時間を大切にする（計画性）
- 自分で目標をもち、学ぶ（自己調整力）
- 家庭学習と授業をつなげて考える力（思考力・判断力）
- 読書による疑似体験は（想像力）を身に付けます。

今年度は、あと半年もあります。家庭で要点を3つにまとめた家庭学習（自主学習）を行い、授業と家庭学習を大切にしましょう。特に3年生は、これから進路実現の大切な時を迎えます。なりたい自分になれるよう取組を進めてほしいと思います。

10/2～6 小中連携あいさつ運動

10月2日から6日までの5日間、10月の小中連携あいさつ運動を実施しました。全校生徒が、岩船小学校の正門・裏門前、コミュニティーセンター前、岩船中学校玄関前などに立ち、各委員会で場所を分担して行いました。

今回のあいさつ運動に合わせて、生徒会が考案したのぼり旗を作りました。この旗を持ってあいさつ運動をアピールしました。中学生のあいさつに応え、小学生からも5月に実施したとき以上の元気の良いあいさつが返ってきました。岩船小学校、岩船中学校の児童生徒があいさつを通じて、心の通った交流を進めることができました。

今後も岩船地域に元気なあいさつの声を響かせていきたいと思えます。保護者・地域の皆様からも、あいさつの大切さを伝え、子どもたちと実践していただくようお願いいたします。



10/13 6年生体験入学・入学説明会

岩船小学校6年生と保護者の皆様をお迎えして、6年生体験入学と入学説明会を行いました。

全体集会では、本校1年生が6年生に中学校生活の様子を紹介しました。これまで中学生として、学校生活や行事など体験したことを踏まえて、岩船中学校のよさや中学生としての心構えなどを伝える大切な機会です。1年生は自分の役割を自覚して、いつも以上に主体性を発揮して、張り切って活動する姿がありました。

6年生の保護者の皆様には、中学校から入学にかかわる説明を行いました。その後、情報モラル講習会を実施し、村上警察署 委託少年指導員の磯部傑様からSNSの危険性を学ぶ目的でDVD視聴と講話をしていただきました。

体験授業では、本校1年生と6年生が合同で、技術の授業でプログラミングの学習を行いました。中学校の授業と一緒にすることで、主体的に学んだり、お互いにコミュニケーションを図りながら、楽しく授業に参加する様子が見られました。

放課後は部活動体験です。各部を順番に回り、6年生に体験してもらいました。

6年生に対して、どの生徒も優しく教えて所属する部活動の楽しさを伝えようとしていました。岩船中学校の新しい仲間となってくれることを在校生、職員全員で心よりお待ちしております。

(1年生の感想)

発表の時は緊張したけれど、自分が伝えなかったことを6年生に伝えることができたと思います。しかし、発表の声がまだ小さかったと思うので、次の機会はまだ大きい声で発表したいです。4月から過ごしてきて、クラス全体が成長したと言ってくれた人がいました。これからも少しずつ皆で成長できるように頑張りたいです。



10/14 オープンスクール

10月14日(土)にオープンスクールを行いました。午前は授業参観、午後は合奏コンクールと学習発表・岩中大祭を実施しました。

合奏コンクールでは、音楽の授業で練習してきた合奏曲の発表をしました。1年生は「ゴジラのテーマ&怪獣のマーチ」に取り組みました。たくさんの楽器で構成し、心を合わせた演奏を心がけました。2年生は「君の名は。」の主題歌である「スパークル」に取り組みました。柔らかく優しいメロディーを響かせることを目指して演奏しました。3年生は「ハリーポッター ヘドヴィクのテーマ」に取り組みました。リコーダー4重奏の美しいハーモニーを意識して演奏しました。わずか週1時間の授業を基本にして、どの生徒も担当する楽器の演奏に責任をもち、挑戦した姿は本当に見事でした。



1年生の合奏曲「ゴジラのテーマ&怪獣のマーチ」



2年生の合奏曲「スパークル」



3年生の合奏曲「ハリーポッター ヘドヴィクのテーマ」

続いての学習発表会は、科学研究発表会、わたしの主張大会、広島平和記念式典に学校を代表して参加した生徒からの発表です。これまでの学習の成果と自分の考えをまとめた素晴らしい発表に会場の一人ひとりが耳を傾けました。

最後は、岩中大祭です。生徒会企画で、全校生徒、職員が特技や好きなことを全校の前で披露しました。ダンス、吹奏楽、あやとり、職員の弾き語りなどで盛り上がりました。全校での楽しい思い出がまた1つ増えました。たくさんの保護者・地域の皆様にお出でいただきました。ありがとうございました。



(※保護者の皆様には10月2日に送付した内容となります。地域の皆様にもお知らせいたします)

地域移行にむけた今後の部活動のあり方について

岩船中学校では、村上市教育委員会が令和5年度から令和7年度までの3年間を学校部活動の改革推進期間とし、「地域クラブ活動」への地域移行を図る方針を示したことを受けて、7月の神林中学校区との融合型部活動運営協議会で、準備を進めております。

部活動のあり方については、「今ある運動部活動を残しつつ、神林中学校との融合型部活動を活用しながら、生徒が様々なスポーツ等が続けていける環境を整備する」ことを進めています。今後、様々なスポーツ等に継続して取り組める環境を提供するため、以下のように地域移行を進めて参ります。皆様からのご理解とご協力をお願いいたします。

【男子バスケットボール部・女子バレーボール部】

- 男子バスケットボール部、女子バレーボール部の活動については、令和6年度の夏の中体連大会終了までは部活動として活動します。この2つの部については、以下のように地域移行を進め、全ての運動部が令和7年度に「地域クラブ活動」に完全移行します。
- 男子バスケットボール部の現1年生は、2年時の夏から地域クラブのHangoutへの移行を進めます。令和6年度の夏の中体連大会までの部活動となります。
- 女子バレーボール部の現1年生は、今後発足する地域クラブ(NPO 法人希楽々が運営)への移行を進めます。令和6年度の夏以降は、地域クラブ完全移行までの期間、放課後の部活動の時間のみ活動します。最長でも令和6年度末までとなります。

【吹奏楽部】

- 吹奏楽部の地域移行に関しては、市全体の動向(段階的に地域移行を進める方針)を確認して進めることとし、当面、部活動として活動していきます。また、神林中との合同練習などを積極的に行っていきます。

【その他】

- 令和6年度新入生については、上記の内容や今後明らかになるスケジュール等を、入学説明会やPTA総会、PTA入会式等で、説明していきます。その上で、運動部活動への加入は可能ですが、活動は数ヶ月程度の限定的な期間となることを周知します。

11月の主な予定

11/1(水) 全校朝会	11/15(火) 職員会議
3(祝・金) 岩船小創立150周年記念式典、 いわふね合唱祭、弁当持参	15(火)~23(木) 定期テスト前部活動停止期間
6(月) 振替休業日	17(金) いじめ見逃しゼロスクール集会
7(火) 旬の食材給食、3年進路説明会	20(月) 学校運営協議会(PM)
8(水) 生徒会朝会	22(水)・24(金) 第3回定期テスト
9(木) スクールカウンセラー勤務(PM)	23(月) 生徒会専門委員会
10(金) 3年実力テスト、2年単元別テスト	30(木) 3年実力テスト スクールカウンセラー勤務日(AM)
14(火) 2年魚の料理教室	



【お知らせ】

○11/3(祝・金)午後は、村上市民ふれあいセンターで「岩船小学校創立150周年記念式典」、「いわふね合唱祭」です。(式典12:30、合唱祭開演13:15)です。生徒は弁当持参になります。部活動なしです。よろしくお祈りいたします。また、6日(月)は振替休業日です。